
高考过后
要警惕诈骗

■世象漫说
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■网评锐语

科技馆“遇冷”
要加强互动性
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■长话短说

“最严禁酒令”

■有感而发

蛐蛐苑： 今年的高招即将开
始， 各种借高招之名实施的诈骗
案件也随之而来， 南京秦淮警方
梳理了去年同期发生的各类案件
发现，高招诈骗手段也推陈出新，
甚至有了专门的“产业链”，危害
极大。 不管是题名金榜的还是不
幸落榜的，首先都要警惕诈骗的。
万变不离其宗， 万骗同样不离其
宗，考生和家长要多些小心，就能
有效地保护自己，避免受骗。

“离线权”离劳动者有多远

面对困局得拿出个办法来

■每日观点

□王甄言

“网招陷阱”不能任其猖獗

当“网招面试陷阱”如幽灵
般出没以后， 求职者必须多一
个心眼儿，多一份警惕，学一些
能够识别 “ 网招面试陷阱 ”
的基本常识和技巧， 小心上当
受骗。 但更重要的是， 主管
部门不能视而不见 ， 而是
要主动作为， 果断遏制。

谢晓刚： 在福建省科技馆 ，
占地三层的展厅里 ， 有磁电基
础、 虚拟技术等展区。 虽然不收
门票， 但是多数时间游客不多，
展厅里空荡荡的。 摆脱目前科技
馆遇冷的现状， 还需在丰富科技
馆内容、 提升与市民互动上动脑
筋。 说千遍不如动手操作一遍，
对于很多科学现象和科技产品，
“动手动脚 ” 是最有效的方法 ，
如果科技馆的展品只能看、 不能
摸， 无疑会显著降低参观者尤其
是青少年的兴趣和热情。

父母重视教育
也应理性投入

近半年来， 成都商报不断接
到一些求职者反映在网上求职被
骗的事，这其中，以网上招聘司机
最为突出。 成都市劳动部门相关
人士提醒， 如果面试就涉及收体
检费等情况， 求职者就要提高警
惕了， 市场上确实存在一些公司
专门骗取求职者体检费，这种“模
式”最开始在沿海一带流行，后来
发展到了内地， 是一种丑陋的社

会现象。（6月23日《成都商报》）
网招面试有陷阱， 那么这些

陷阱有什么特点， 如何能够识别
它和防止 “中招” 呢？ 这无疑是
每个求职者需要知道、 了解、 认
识和提防的。

笔者归纳，“网招面试陷阱”
主要特点有：一，招聘公司要么没
有营业执照， 要么冒用其他企业
的牌子；二，大门外没有加挂单位
招牌， 没有固定的办公地点或场
所，面试场地是临时租用的；三，
面试的人不断变化；四，面试要交
体检费、 办证费等原本不需要交
的费用、或不需要办的证件；五，
体检收费比医院标准高很多。

作为一个初次求职者， 可能
缺少经验， 尤其大学生刚刚踏入
社会 ， 对社会缺少认知 ， 对于
“网招面试陷阱 ” 特点不了解 ，
也无法辨认， 或者识别不出来，

或者缺少识别胆量。 比如， 没有
营业执照， 冒用企业牌照， 办公
地点、 面试地点不固定， 面试的
人不断变化等。 因为， 求职者担
心失去求职机会， 不敢提出看营
业执照； 有的人可能只是面试一
次， 没有机会感觉面试地点或办
公地点或面试人员的变化。

不管怎么样， 当 “网招面试
陷阱” 如幽灵般出没以后， 求职
者必须多一个心眼儿， 多一份警
惕， 学一些能够识别 “网招面试
陷阱” 的基本常识和技巧， 小心
上当受骗。 比如， 求职前先通过
可靠途径包括正面、 侧面等方式
和手段查询公司情况， 比如公司
设在哪儿， 主要经营什么， 人事
部门由谁负责， 有哪些人员， 然
后核对招聘信息， 同时注意观察
招聘场合的摆设、 布置等， 从中
发现蛛丝马迹。

如果胆大一点， 不妨巧妙提
醒招聘方 ， 为了防止 “骗子冒
牌” 对公司造成影响， 请对方不
妨出示营业热照， 对求职者才公
平 。 相信 ， 对于真正的招聘单
位， 不会在意求职者提出这一要
求， 相反， 还会因为求职者有法
律意识和防骗意识， 更能获得招
聘公司的认可。 毕竟真正的招聘
公司不希望招到缺少这些社会经
验的人。 难道不是吗？

再者， 求职者不妨在体检之
前了解当地医院的收费标准。 通
常， 招聘单位不会精心设置圈套
赚体检费用。 如果发现收费标准
高得离谱， 多半遇上 “网招面试陷
阱” 了， 不妨找借口离开。 因为只
有专门从事诈骗的 “招聘公司” 才
会漫天要价， 从中赚差价 ， 甚至
打一枪换一个地方。

又是一年毕业季， 又是就业

的高峰期。 不敢想象， 如果大学
生在其踏入社会的第一步就 “摔
一跤”， 这对人生将是一次重大
打击。 因此， 刚刚踏入社会的大
学生 ， 一定要学点就业防骗常
识， 提高就业的警惕性， 防止跌
入 “网招面试陷阱”。

与此同时， 劳动部门对此不
能袖手旁观。针对“网招陷阱”特
点， 不妨从规则层面对面试加以
约束和限制，比如，禁止收取“面
试费”“体检费”“办证费”等，不给
骗子收费机会，让“网招陷阱 ”没
有生存土壤， 骗子的计划也就落
空了。此外，职能部门要尽早设立
投诉索赔渠道，对于以设 立 “网
招 陷 阱 ”诈 骗 的 公 司 ，要 纳 入
社会诚信档案黑名单 ，面向社
会公开，并向受骗者赔付损失。总
之， 不能听任这些“网招陷阱”肆
意猖獗， 捞 取不法利益。

针对中央巡视组对安徽巡视 “回头看 ” 指出的
“酒桌文化” “酒桌办公” 问题， 安徽省日前部署专项
整改， 要求所有公务活动除外事、 招商活动外， 一律
不准饮酒。 这一 “最严禁酒令” 凸显安徽整治 “酒桌
文化” 的决心。 制度的生命在于执行。 其实安徽早在
多年前就曾出台过公务人员 “中午不能饮酒” 的禁令，
虽然规定出台时轰轰烈烈， 时间久了也就无人过问了，
最终流于一纸空文。 （６月２３日新华网） □毕传国

近日， 汇丰发布调查报告
《教育的价值 ： 未来的基 础 》
显示 ， 中国内地父母对子女
教育经费的重视程度名列全
球第一。 与包括房贷还款、 保
险支出 、 投资理财及退休储
备等财务需求相比 ， 子女教
育支出最为刚性 。 有近六成
内地受访父母表示 ， 子女的
教 育 经 费 是他们最不可能削
减的支出。 （6月23日 《北京
晨报》）

在教育投入方面， 中国父
母宁可 “牺牲自我”， 也要成
就孩子的未来。 可见， 无论是
内地父母对教育经费重视程度
全球第一 ， 还是近六成 父 母
表示子女的教育经费是他们
最不可能削减的支出 ， 均是
一种 “国情 ” 。 这恰恰是中
国 父 母 的责任担当 ， 体现了
中国独具特质的家庭教育理念
和传统文化。

然而， 必须正视的是， 一
些中国父母在重视教育经费
上， 失去了理性， 走进了盲目
重视、 过度投入的误区。 一方
面 ， 是 “着急式 ” 投入 。 比
如 ， 武汉 “最着急妈妈 ” 徐
禾， 儿子从半岁到5岁， 已让
他上了17项培优班。 另一方面，
“盲目式” 投入。 比如， 一些功
利思想比较严重的父母 ， 不考
虑子女的学业情况， 也不考虑
家庭经济承受能力， 就盲目地
将子女送出国门求学。

因此 ， 父母重视教育经
费， 也应理性投入。 如果我们
还继续沿用传统的教育观念和
教育模式， 孩子从小到大， 仍
然要靠父母包办学习和生活上
的一切事情和费用支出， 那可
就 真 应 了 一 名 老 外 的 那 句
话———“这真是中国学生的悲
哀” 了。 更重要的是， 父母重
视教育经费， 要量力而行。 这
个 “力” 包括家庭的财力、 子
女的才力及适应学习和生活的
能力。

□张西流

日前， 法国通过了一项 “离
线权” 法案， 员工在下班后可以
不回复工作电子邮件， 免于工作
的打扰。 消息传到中国， 网友纷
纷表示羡慕嫉妒恨， 同时也辛酸
地指出： 电子邮件算什么， 微信
对我们的支配厉害多了！ （6月
23日 《南方都市报》）

很多公司、 企业都建立了自
己的微信群， 公司里面的领导、
上司兼任着群的管理员， 上班时
间大家在里面讨论工作、 布置任
务很正常， 但是一些公司领导和

上司根本就没有上班下班的时间
概念， 即便在公司下班， 员工回
家甚至是休假的时候， 也随时讨
论工作、 布置任务， 向员工提出
各种工作上的要求 。 而作为下
属， 员工往往是敢怒不敢言， 只
能按照领导的要求来。

还有一些公司领导， 喜欢在
微信群或者是自己的朋友圈发布
一些个人关于工作上的感悟、本
行业的信息等等，然后等着自己的
下属员工评论、点赞，而一旦员工不
予理会，领导就可能不高兴。一些

员工为了职业前途、 上下级关系
的考量，也只能曲意逢迎。

对于一些特殊的行业或职
业，确实需要“时保联 ”———时刻
保持联系，比如医生、记者、警察
等等， 但是对于绝大多数的普通
上班族来说， 是应该拥有属于自
己的“离线权”的。 “离线权”不但
和劳动者的合法权益有关， 同时
也是在倡导一种劳逸结合的工作
方式，让员工有充分休息的时间，
这样才能更好地投入下一阶段的
工作，提高工作效率。 □苑广阔

6月21日 ， 媒体报道了垡头
路主路快车道违停的情况。 报道
后， 有附近居民反映， 停车混乱
主因是断头路。 地铁7号线通车
后， 因为拆迁原因， 垡头地铁站
一直无法投入使用， 垡头路因为
地铁工地隔断形成断头路， 违停
车辆逐渐聚集 。 断头路加上违
停， 导致公交集团几次调研能否
在翠城馨园周边设站， 均因为通
行条件不成熟而无法设站。 （6
月23日 《北京青年报》）

住在垡头老区和翠城的居民
被交通困扰已经好几年了。 本来

垡头路已经建成， 但因为地铁工
地隔断成了断头路。 本来地铁七
号线已经通车 ， 可由于种种原
因， 垡头站无法投入使用。 本来
公交集团想在翠城周边设站场，
无奈因为通行条件不具备而没法
实施。 由于以上原因， 致使垡头
老区、 翠城地区的几万居民出行
不便。

要想破解这个困局。 首先 ，
应该想尽一切办法让地铁七号线
垡头车站投入使用， 这样就会使
断头路畅通， 断头路一通， 违法
停车的现象就会得到好转 ； 其

次， 相关部门应该进行细致的现
场勘查， 根据地面的情况规划公
交车场站， 设立接驳地铁、 公交
的微公交， 解决 “最后一公里”
的问题； 再次， 作为这个地区的

居民， 一定要遵守停车的相关规
定， 不乱停乱放车辆。 我们有理
由相信， 通过大家的共同努力，
垡头地区的交通困局一定能够得
到解决。 □许庆惠


